
名人的励志故事的演讲稿 名人励志故事
经典事例(模板9篇)

使用正确的写作思路书写演讲稿会更加事半功倍。在日常生
活和工作中，能够利用到演讲稿的场合越来越多。好的演讲
稿对于我们的帮助很大，所以我们要好好写一篇演讲稿以下
是我帮大家整理的最新演讲稿模板范文大全，希望能够帮助
到大家，我们一起来看一看吧。

名人的励志故事的演讲稿篇一

进步靠一点点的积累。

2015年年末上演的电影《寻龙诀》，演胡八一的主角陈坤更
因精通风水八卦，在片中让观众看得过足了瘾。对于陈坤出
演胡八一，导演乌尔善也有些担心，毕竟风水八卦，又有几
个演员能懂。于是，乌尔善让助理买来书和碟，在开机前送
给陈坤。

陈坤不但把送来的书和碟看完，自己还上网淘了一堆风水、
易经八卦、梅花易数等100张碟片。为了更好地演出胡八一的
精髓，他一晚上喝了几杯咖啡提神，硬是花了半个月的时间，
看完碟片。

他不但看剧本中角色需要的八卦知识，还把与之相关联的周
边内容都研究了一遍。陈坤那段时间常说：“就算我不能成
为专家，可起码我能知其所以然。”正因为这样，在走进拍
摄现场的时候，陈坤的步伐里都是自信。

有朋友看到他那认真补“碟”的劲，曾开玩笑地对陈坤
说：“你这是要当道士了吗?看那么多八卦知识做什么?”陈
坤认真地说道：“道士我是不去当的，但只有真正领会了这
些技艺，才能把胡八一的灵魂演出来啊!”



名人的励志故事的演讲稿篇二

张海迪1955年出生在山东半岛文登县的'一个知识分子家庭里。
5岁的时候，胸部以下完全失去了知觉，生活不能自理。医生
们一致认为，象这种高位截瘫病人，一般很难活过27岁。在
死神的威胁下，张海迪意识到自己的生命也许不会长久了，
她为没有更多的时间工作而难过，更加珍惜自己的分分秒秒，
用勤奋的学习和工作去延长生命。

她在日记中写到：“我不能碌碌无为地活着，活着就要学习，
就要多为群众做些事情。既然是颗流星，就要把光留给人间，
把一切奉献给人民。”

1970年，她随带领知识青年下乡的父母到莘县尚楼大队插队
落户，看到当地群众缺医少药带来的痛苦，便萌生了学习医
术解除群众病痛的念头。她用自己的零用钱买来了医学书籍、
体温表、听诊器、人体模型和药物，努力研读了《针灸学》、
《人体解剖学》、《内科学》、《实用儿科学》等书。为了
认清内脏，她把小动物的心肺肝肾切开观察，为了熟悉针灸
穴位，她在自己身上画上了红红蓝蓝的点儿，在自己的身上
练针体会针感。功夫不负有心人，她终于掌握了一定的医术，
能够治疗一些常见病和多发病，在十几年中，为群众治病达1
万多人次。

后来，她随父母迁到县城居住，一度没有安排工作。她从保
尔·柯察金和吴运铎的事迹中受到鼓舞，从高玉宝写书的经
历中得到启示，决定走文学创作的路子，用自己的笔去塑造
美好的形象，去启迪人们的心灵。她读了许多中外名著，写
日记、读小说、背诗歌、抄录华章警句，还在读书写作之余
练素描、学写生、临摹名画、学会了识简谱和五线谱，并能
用手风琴、琵琶、吉他等乐器弹奏歌曲。现在她已是山东省
文联的专业创作人员，她的作品《轮椅上的梦》问世，又一
次在社会上引起了强烈反响。认准了目标，不管面前横隔着
多少艰难险阻，都要跨越过去，到达成功的彼岸，这便是张



海迪的性格。有一次，一位老同志拿来一瓶进口药，请她帮
助翻译文字说明，看着这位同志失望地走了，张海迪便决心
学习英语，掌握更多的知识。从此，她的墙上、桌上、灯上、
镜子上、乃至手上、胳膊上都写上了英语单词，还给自己规
定每天晚上不记10个单词就不睡觉。家里来了客人，只要会
点英语的，都成了她的老师。经过7、8个年头的努力，她不
仅能够阅读英文版的报刊和文学作品，还翻译了英国长篇小说
《海边诊所》，当她把这部书的译稿交给某出版社的总编时，
这位年过半百的老同志感动得流下了热泪，并热情地为该书
写了序言：《路，在一个瘫痪姑娘的脚下延伸》。

以后，张海迪又不断进取，学习了日语、德语和世界语。海
迪还尽力帮助周围的青年，鼓励他们热爱生活、珍惜青春，
努力学习为人民服务的本领，为祖国的兴旺发达献出自己的
光和热。不少青少年在她的辅导下考取了中学、中专和大学，
不少迷惘者在与她的接触中受到启发和教育变得充实和高尚
起来。张海迪在轮椅上唱出了高昂激越的生命之歌，这支歌
的主旋律是：一个人生命的价值在于为祖国富强、人民幸福
而勇敢开拓、无私奉献.

路，在一个瘫痪姑娘的脚下延伸……你是否能跟上?

名人的励志故事的演讲稿篇三

一九〇八年，孙中山先生颠沛流离地到了英国伦敦。

这个消息立刻引起了一些华侨和中国留学生的注意。这些人
有的怀着崇敬心情，有的抱着好奇心理，都想见到孙中山这
位赫赫有名的革命领袖人物。其中有些迂腐的人推测，孙中
山肯定是一个大字不识的“绿林豪杰”。

待到与中山先生见面后，才知道他原来是一位博学多识、勤
勉出奇的伟人。



当时，中山先生经过旅途的辗转周折，所带的费用已分文不
剩了，眼看着连一口面包都吃不上。于是，一些热心的留学
生便慷慨解囊，你凑一点，我凑一点，凑了三四十个英镑送
给中山先生，以暂时维持他的基本生活。不料三天之后，大
伙儿再去看望他时，却见他已将这些钱买了一大堆新书。一
见面，中山先生便津津有味地指着书告诉众人说，这是什么
书，那是什么书，这本书怎么怎么好，那本书又如何如何重
要。众人见此情景，一个个不禁目瞪口呆，有的为中山先生
的好学精神所惊骇，也有的抱怨他不该将吃面包的钱拿来买
了书。

名人的励志故事的演讲稿篇四

张泉灵

，张泉灵考入央视国际部，并任《中国报道》记者、编导、
主持人，，张泉灵任新版《东方时空》总主持人及《人物周
刊》《焦点访谈》《新闻会客厅》栏目主持人，获得第十一
届长江韬奋奖。

7月上旬，张泉灵确认从央视离职，7月13日以顾问形式加盟
傅盛战队 ，成为紫牛基金创始合伙人。

从头来过不是否定，是敢放下。最难放下的还不是名利，不
是习惯的生活方式，而是思维模式。我想，我做好了准备，
放下，再开始一次。

我今年42岁，19来到中央电视台至今也有了。人生从哪个角
度算都过了一半。一切都算顺利。按通常的视角，功成名就。
按通常的规划，还是最好的新闻平台，还是最好的位置，还
有很多事可以做。初心其实未改。我的初心就是满足好奇心
和不止于独善其身。

决心改变起源是虚惊一场。简单说，20初天天咳血以致医生



怀疑我肺癌。排除了之后，倒促成了我换个角度去思考我的
人生。如果，人生停在这里我并不遗憾，那么如果它还可以
延续一倍的话，我应该用什么来填充它。我的好奇心应该投
向哪里。

其实，从去年开始，我就开始特别关注互联网。我开始慢慢
理解一些全新的逻辑和想法。比如羊毛可以出在猪身上，而
狗死了——一些针对出租车司机的电台节目收听率下降，完
全不是因为有更好的节目出现了，而是司机都在用滴滴接单
就不听广播了。很像《三体》里，一句无情的话，我消灭你，
和你无关。

总之，这是另外一个世界，不是我积累了多年的知识和逻辑
可以解释的。而它，毫无疑问在渗透进我习惯的生活的方方
面面。

我开始有一种恐惧。世界正在翻页，而如果我不够好奇和好
学，我会像一只蚂蚁被压在过去的一页里，似乎看见的还是
那样的`天和地，那些字。而真的世界和你无关。

其实，人生时不时的是被困在玻璃缸里的，久了便习惯了一
种自圆其说的逻辑，高级的还能形成理论和实践上的自洽。
从职业到情感，从人生规划到思维模式，无不如此。

这时候，猎豹的ceo傅盛带我见到了一批中国和美国的创业者
们，全新的思维方式，最前沿的想法，年轻的活力，尽管不
成熟却一直向前冲的动力。他们像一群新世界的侦察兵，他
们是未来。

多想，把他们记录下来。

多想，可以和他们一起成长。

这需要我重新建立一种更开放的学习心态，也需要一猛子扎



下去的时间和精力。无论如何都不是，隔着玻璃可以完成的。

而跳出鱼缸，跳出自己习惯的环境，跳出自己擅长的事情，
其实是需要勇气的。

而我，是否要去冒这个险?在我已经42岁的时候。

美国著名的投资人格雷厄姆认为，最适合创业的年龄在25岁。
因为25岁时，人们拥有“精力、贫穷、无根、同窗和无知”
的武器。这里的无知是创业者们根本不知道创业的前途有多
么艰难，因而无所畏惧。而我，既没有25岁的熬夜能力，也
没有随时把所有东西打包就能搬家走人的方便。

事实上我第一次提出要离开的时候，那些爱我的而企图保护
我的人，都在坚决地说不。在这个年纪，从婚姻的角度，什
么决定，都得是两个人的接受而不是一个人的痛快。和那些
多年来给我机会给我指点的师长们谈起改变也总有一种内疚，
说好的体制内宝贵的坚持，我没有走到底。

我唯一拥有的就是我的好奇，在42岁还有的好奇。艰苦的挣
扎也没有磨蚀的好奇。幸好，爱我的人只是因为想保护而阻
拦，他们终究是爱我的，知道于我，浇灭好奇心，无异于谋
杀。

我要跳出去的鱼缸，不是央视，不是体制，而是我已经在慢
慢凝固的思维模式。

我没有说服他们，甚至没有说服自己，这一步的跳出去我是
安全的。最早离开海洋的生物，一定有一大批在肺进化完全
之前灭绝。既然，我已经做好了准备放下，失败又如何，不
过是另一次开始。

人生最宝贵的是时间



42岁虽然没有了25岁的优势，可是再不开始就43了。其实，
只要好奇和勇气还在那里，什么时候开始都来得及。

所以，这就是我新的开始，紫牛基金的合伙人。而紫牛基金
本身也会以创投界一种全新的方式起步。猎豹移动ceo傅盛、
罗辑思维的罗振宇、经纬的张颖、多玩游戏的李学凌、58同
城的姚劲波、真格基金的徐小平、时尚集团的苏芒，我们会
一起来寻找风口上的紫牛，用实实在在的创业帮助，带你一
起飞。

名人的励志故事的演讲稿篇五

霍金，一个大脑，一个神话，一个当代最杰出的理论物理学
家，一个科学名义下的巨人……或许，他只是一个坐着轮椅、
挑战命运的勇士。

一次，霍金坐轮椅回柏林公寓，过马路时被小汽车撞倒，左
臂骨折，头被划破，缝了13针，大约48小时后，他又回到了
办公室投入工作。

虽然身体的残疾日益严重，霍金却力图像普通人一样生活，
完成自己所能做的任何事情。他甚至是活泼好动的--这听起
来有点好笑，在他已经完全无法移动之后，他仍然坚持用可
以活动的手指驱动着轮椅在前往办公室的路上“横冲直撞”。

当他与查尔斯王子会晤时，旋转自己的轮椅来炫耀，结果轧
到了查尔斯王子的脚趾头。当然，霍金也尝到过“自由”行
动的恶果，这位量子引力的大师级人物，多次在微弱的地球
引力下，跃入轮椅，幸运的是，每一次他都顽强地重
新“站”起来。

1985年，霍金动了一次穿气管手术，从此完全失去了说话的
能力。他就是在这样的情况下，极其艰难地写出了着名的
《时间简史》，探索出宇宙的起源。



名人的励志故事的演讲稿篇六

世界文豪高尔基对书感情独深，爱书如命。

有一次，他的房间失火了，他首先抱起的是书籍，其它的任
何东西他都不考虑。为了抢救书籍，他险些被烧死。

他说：“书籍一面启示着我的智慧和心灵，一面帮助我在一
片烂泥塘里站起来，如果不是书籍的话，我就沉没在这片泥
塘里，我就要被愚蠢和下流淹死。”

短篇名人励志故事7：希拉里：有领导能力的小姑娘

伶牙俐齿?勇敢智慧?咄咄逼人?人们对希拉里似乎总是褒贬不
一，但有一点你无法否认，她绝对是世界第一流的女政治家。
希拉里丝毫不比老公克林顿逊色，她不仅从小成绩优秀，出
类拔萃，还表现出了极强的领导和社交能力。

希拉里出生于芝加哥的一个中产阶级家庭。4岁时的一件事锻
炼了小希拉里坚强的意志和决断力。当时，社区中有个霸道
的小女孩总是欺负希拉里，希拉里很害怕，泪流满面地向母
亲诉苦。母亲告诉希拉里，若遭到欺负，就一定要毫不畏惧
地还击。小希拉里的确这样做了。此后，希拉里天赋的领导
才能日渐显露，她身旁很快聚集了一大帮孩子。

短篇名人励志故事8：贝克汉姆：从“赌局”中领悟父亲的良
苦用心

有谁统计过，贝克汉姆在球场上到底吸引过多少人的目光?每
当这位世界顶级球星的身影出现在球场，无数的尖叫声立刻
响遍全场，相机快门也闪个不停。小贝从3岁就开始踢球，尽
管那时还是“玩”球多于“练”球，但父亲一直苦心培训他，
顽皮的他渐渐奠定了对足球事业的热爱。



上小学时，小贝跟父亲之间甚至还约定了一个常规“赌局”：
如果小贝能站在禁区边不助跑射门，每次把球踢中门柱，就
能从父亲那儿赚到50个便士。总是赢到零花钱的小贝很开心，
直到长大成人后他才明白了父亲的良苦用心。

短篇名人励志故事9：“饿狼式”读书法-杰克伦敦

美国作家杰克伦敦经过苦难磨练，十分珍视读书机会。

他遇到一本书时，不是用小巧橇子偷偷撬开它的锁，然后盗
取点滴内容，而是像一头饿狼，把牙齿没进书的咽喉，凶暴
的吮尽它的血，吞掉它的肉，咬碎它的骨头!直到那本书的所
有纤维和筋肉成为他的一部分。

短篇名人励志故事10：卡莉·菲奥里纳：从母亲那里受益匪
浅

惠普前任女掌门卡莉。菲奥里纳曾是男性主导的硅谷中最亮
丽的一道风景。精明强干、坚忍不拔的卡莉曾两度荣登财
富“最有权威的女企业家”榜首，吸引了全世界的目光。卡
莉从小就受母亲影响，从母亲那里学到了坚强、博学和热爱
生活，并受益一生。

卡莉出生于美国得州一个带有欧洲血统的家庭。父亲是联邦
法院的法官，母亲则是一位艺术家。在童年的卡莉心中，母
亲一直是她最崇敬的人。母亲热爱生活，教卡莉做人的道理，
使卡莉的潜能得到最大的发挥。卡莉童年时代随父母游历了
不少国家，不仅开拓了眼界，更培养了思考问题的广度和深
度，这对她成为一个有勇气、有魄力、自信并热爱生活的人
也不无影响。

名人的励志故事的演讲稿篇七

尊敬的老师、亲爱的同学：大家早上好!



我今天国旗下讲话的题目是《放飞理想》。

理想是风，吹动生命的船。理想是雨，滋润生命的花。一只
雄鹰有了对蓝天的渴望，才能翱翔天空;一棵大树有了对阳光
的向往，才能直插云霄;一个人有了对理想的追求，才能在人
生的道路上走得更远。放飞理想，就是放飞未来;放飞理想，
就是放飞生命。

在这理想的接力赛中，我们用球场上搏击的洒脱、教室里读
书的宁静，操场上奔跑的坚强，课堂上聆听老师讲课的认真
和伏案苦读的辛劳，把握着时间的脉搏。因为我们知道：人
的生命是有限的，人的青春是短暂的。居里夫人曾说
过：“当你有一个伟大的目标时，你就会把工作当成休息”。
同样，当我们有了远大的理想，我们就会把学习当成享受，
因为那是理想的阶梯，是成功的必由之路。

周恩来在少年时期便立志报国，道出“为中华之崛起而读
书”的豪言壮语，最终他成为一代伟人，开国元勋。岳飞儿
时，便立下了“精忠报国”的宏志，最终他以自己的行动证
明了自己，实现了理想。只有勇于放飞理想的`人，才会在人
生前进的道路上挥剑斩荆棘，不畏失败，勇往直前;只有勇于
放飞理想的人，才能找到自己奋斗的目标，前进的方向;只有
勇于放飞理想的人，才能在生活的大舞台上找到自己的位置，
演绎精彩的人生，装饰平淡的生活。纵然有楼高百尺;纵使有
花繁千树。我们仍需有那率真的性情和高尚的理想;我们仍需
怀着饱满的激情和昂扬的气度，将自我心中的理想向湛蓝湛
蓝的天空勇敢而坚定地去放飞。

俗话说：“有志者，事竟成。”同学们，让我们放飞自己的
理想，在困难面前不低头，在挫折面前不言弃，勇于挑战自
我、超越自我、完善自我，相信一定会有梦想成真的那一天!

3分钟励志感人演讲稿：生命因爱而美丽



爱，是人类以及一切生物的起点，生命永恒的主题。无论哪
个时代，哪个民族，人们都歌颂着爱，渴望着爱。古人
说：“仁者，爱人”;现代人说：“爱是世界上最美丽的语
言”。生命的旅程，因为有了爱的陪伴而美丽。

爱，是温暖金灿的阳光，普照大地的每个角落;爱，是清澈甘
甜的雨水，滋润地球的一切生林;爱是天空，是博大而纯净;
爱是大海，浩瀚而开阔;爱，是人性的至高点;是情感的交流，
是灵魂的触碰。没有爱的生命是脆弱的，因为它缺少了生命
的营养。

爱，有很多种形式：暖人心房，细致如微的亲人之爱，同甘
共苦、有难同当的朋友之间;相濡以沫、致死不渝的恋人之爱，
大众的宽广博爱，从政者的勤政爱民，工作的人们爱岗敬
业……，每一种都给世界带来福音。

在我们身边，爱常常存在于一点一滴的小事中，父母的一句
叮咛，同学的一个问候，都是爱的体现;朋友的一点帮助，老
师的一些指引，都是爱的光华。在生命的轮回中，每一个爱
的细节都让我们感动，每一次爱的行动都会让我们温暖。我
们渴望漫游在温暖的真爱海洋中，无尽徜徉。

每个人心中都有爱的种子，每个人都可以将它们播撒出去，
不需要惊天动地。帮助父母做做家务，给同学学一点点帮助，
拾起身边的一点纸屑，当身边的认识或不认识的人有困难时
伸出援手，这些我们力所能及可以做到的事情，也能将爱散
播出去。

爱是无私而真挚的，爱更多的是给予，而不是索取。爱又是
纯洁而高尚的，从纯真爱情到真挚友情，从家人间的融融亲
情到对国家和人民的热情。爱本身没有大小之分，只要你真
诚地付出，爱就永远不会贬值，只会随着时间的推移而弥加
珍贵。



让充满爱心的我们去分享友爱的世界吧!因为有了我们的爱，
世界才变得如此精彩!

名人的励志故事的演讲稿篇八

作者:金庸

蔡澜是一个真正潇洒的人。他率真潇洒，能以轻松活泼的心
态对待人生，尤其是对人生中的失落或不愉快遭遇处之泰然，
若无其事。不但外表如此，而且是真正的不萦于怀，一笑置
之。“置之”不大容易，要再加上“一笑”，那是更加不容
易了。他不抱怨食物不可口，不抱怨道路太颠簸，不抱怨女
导游太不美丽。

他教我怎样喝最低劣辛辣的意大利土酒，怎样在新加坡大排
档中吮吸牛骨髓。我会皱起眉头，他却始终开怀大笑。所以
他比我潇洒得多。

老友蔡澜

除了我妻子林乐怡之外，蔡澜兄是我一生中结伴同游、走过
最长旅途的人。他和我一起去过日本许多次，每一次都去不
同的地方，去不同的旅舍、食肆。我们结伴共游欧洲，从意
大利北部直到巴黎。同游澳大利亚、新加坡、马来西亚、泰
国之余，再去北美洲。从温哥华到旧金山，再到拉斯韦加斯，
然后又去日本，最近又一起去了杭州。我们共同经历了漫长
的旅途，因为我们享受互相做伴的乐趣，一起享受旅途中所
遇到的喜乐或不快。

我小时候读《世说新语》，对于其中所记魏晋名流的潇洒言
行不由得暗暗佩服，但后来却感到他们有些矫揉造作。几年
前用功细读魏晋正史，方知何曾、王衍、王戎、潘岳等等大
批所谓风流名士、乌衣子弟，其实猥琐龌龊得很。政治生涯
和实际生活之卑鄙下流，与他们漂亮的谈吐形成鲜明对照。



我现在年纪大了，世事经历多了，各种各样的人物也见得多
了，是真的潇洒还是硬扮漂亮，我一见即知。我喜欢和蔡澜
交往，不仅仅是由于他学识渊博、多才多艺，与我友谊深厚，
更由于他一贯的潇洒自若。

好像令狐冲、段誉、郭靖、乔峰，四个都是好人，然而我更
喜欢和令狐大哥、段公子做朋友。

蔡澜见识广博，懂得很多，人情通达而善于为人着想。他琴
棋书画、酒色财气、文学电影，什么都懂。他不弹古琴、不
下围棋、不作画、不嫖、不赌，但对人生中各种有趣的玩意
儿都懂其门道。于电影、诗词、书法、金石、饮食之道，他
更可以说是第一流的通达。他女友不少，但皆待之以礼，不
逾友道;男友更多，三教九流，不拘一格。

过去，和他一起相对喝威士忌、抽香烟、谈天，是生活中的
一大乐趣。自从我去年心脏病发作之后，香烟不能抽了，烈
酒也不能饮了，然而每逢宴席，仍喜欢坐在他旁边。一来习
惯了;二来可以互相悄声说些在席上旁人看来不中听的话，共
引以为乐;三则可以闻到一些他所吸的香烟余气，聊以过烟瘾。

蔡澜交友虽广，不认识他的人毕竟还是很多。如果读了我这
篇短文心生仰慕，想享受一下听他谈话之乐，又未必有机会
坐在他身旁饮酒，那么读几本他写的随笔，所得也相差无几。

名人的励志故事的演讲稿篇九

2015年9月11日，在接受搜狐娱乐采访时，冯小刚说：“《老
炮儿》中的六爷，我基本上是本色出演，他和我都不喜欢顺
势而为，喜欢讲自己的一些理。如果说差别，我可能比他要
幽默，因为幽默让人‘省心’。”闻此，记者开玩笑
道：“还在给你的《不省心》打广告啊?”“我现在‘不差
钱’。”说罢，自己也禁不住笑了起来。日常生活中，冯小
刚虽一度以“小钢炮”著称，但让人“省心”的幽默妙语，



却也是源源不断。

亦庄亦谐，坦陈心迹

2015年11月22日，第一次跨界出演的冯小刚凭六爷一角获得
台湾金马奖影帝。颁奖晚会上，导演管虎替他领奖时透露：
冯小刚在其逼迫下，下午四点半才用手机发来获奖感言。接
着他照本宣科道：“管虎导演临行前，让我一定写一个获奖
感言，说万一得了奖，我上台总得代你说点什么。提前写获
奖感言是件很奇怪的事儿，你可以在心里打个腹稿，但写出
来就变成了笑话;还有就是本来没有期待，写了心态就会有些
变化，这种感觉很不好;但虎子苦苦相逼就斗胆写了。说句得
了便宜又卖乖的话，我应该拿最佳新人奖的，直接给我最佳
男主角，往后就没有进步空间了。要感谢评委们不问出身的
肯定，我之前得到过一尊金马，这次梅开二度再得一尊，刚
好我姓冯，二马冯，两匹马。”连线时，冯小刚又幽默地说：
“对专业演员很抱歉，说一声得罪了，以后不演了。”闻此，
台下又是一片笑声。

这提前准备的获奖感言，先是十分坦诚地交代写的原因和写
时的心理感受;而就在听众刚刚进入其所描绘的情境之中，他
却又祭出其惯有的幽默诙谐，巧引“得了便宜又卖乖”“梅
开二度”等俗语后，再妙用拆字之法，以一种自我褒扬的方
式，来表达对评委们的由衷感谢;而连线时，他仍然“得了便
宜又卖乖”，这自让人滋生出倍感意外的惊讶和惊喜。

2015年10月20日，在北京举行的《老炮儿》“父子晴”主题
发布会上，当主持人王刚请冯小刚评价一下“儿子”李易峰
时，他一本正经道：“当管虎跟我说李易峰演我儿子的时候，
我就在想，我这辈子没帅过，孩子他妈得多好看才能填补我
的长相啊!”逗得人们哄堂大笑后，他继续说：“片中他妈的
遗像，实际是把好多好看的.女人修到一起的一张照片，因为
李易峰长得实在是太帅了。他不像我这么糙，也没有那么娘，
比较阳光，很有演戏天分。”听罢这样的夸赞，王刚就主动



挑事：“人无完人啦，冯导。难道这孩子就没有让你不满意
的地方?”冯小刚不假思索：“我对他唯一不满意的就是儿媳
妇太多。我原来以为有20万吧，后来听说有2000万。却从来
没带一个回家，大概是怕我吓着人家姑娘吧?”闻此，李易峰
则说道：“老爸没准备红包，我没法带啊!”于是，现场笑声
不止。

对李易峰这个搭档，冯小刚可谓极尽赞美：他先是自黑“我
这辈子没帅过”，故“片中他妈的遗像”得“把好多好看的
女人修到一起”，以此来显现李易峰长得实在帅气;待王刚挑
起事端，他则似贬实褒，再度自黑，借此比衬李易峰的长相
之帅，粉丝之多。以严格著称的冯导，竟不惜用一再自黑的
方式来倾情赞美一个晚辈，人们于开怀大笑之时，想必也会
油然而生出由衷的敬意吧!

冯小刚在美国洛杉矶tcl中国大剧院门口留下了手印，成为首
位留印此地的中国内地导演。留印仪式前的发言，冯小刚先
是秀起了英文“thankyouforcomingtoday”(谢谢各位今天来捧
场)，一片笑声中，他特意感谢了妻子徐帆和两个女儿，
称“她们让我觉得拍电影更有意义”。仪式结束后，他接受
了新华社记者的采访，当被问及这次留印的感受如何时，冯
小刚笑道：“很高兴，但有多激动也谈不上。”“为什么既
很高兴又不太激动呢?”面对记者的追问，他则玩起了惯有的
幽默：“我在国内也印过，不过，这里的水泥特别稀，特别
好。”逗得记者哈哈大笑后，他又补说了很高兴的原
因：“我以前也来这里找过星星，但中国的明星好像只找过
吴宇森。以后大家来，也可以找到我的手印踩过去了。”听
罢这自嘲中兼含自豪之语，人们报以热烈的掌声。

作为首次留印好莱坞的中国内地导演，理应是既高兴又激动，
可目标高远的冯导却不怎么激动，感到不解的记者自然要予
以追问。对此，他在直言“我在国内也印过”后，竟出人意
料地从水泥这个角度来解说不怎么激动之理，继而再以自嘲
之语来表明高兴之情。有此避重就轻、虚实相间之妙语，人



们自能感知其诙谐风趣。

第27届金鸡奖评选中，冯小刚凭借《集结号》不仅独享最佳
导演奖，而且还斩获最佳故事片和最佳摄影两项大奖。由于
此前他多次与金鸡奖“交恶”：《一声叹息》颗粒无收时，
他指斥“这个‘鸡’就是和公众对立”;《手机》遭拒后，他
又公开说“我目前的想法是避之不及”;待《天下无贼》依旧
未获一项提名，他更是撂下狠话“我永不参评金鸡奖”。因
此，在颁奖之夜举行的记者招待会上，有记者便翻起旧账，
问他道：“你曾经几次说不再参评金鸡奖，今天却得了大奖，
这是不是有点出尔反尔了?”面对这个尖锐的质疑，冯小刚笑
道：“你还不知道吗?人们谈恋爱都喜欢说反话。我们都是弄
中国电影的，就好比两口子在一起生活，偶尔闹闹矛盾总是
难免。我当时不过说了点气话，就能说我不爱对方了吗?恋爱
时说不爱，往往就是爱，不就是这个道理吗?”一席话逗得人
们忍俊不禁。

曾多次说“不参评”，而现在又赢得金鸡奖，如此出尔反尔，
也就难怪记者出语尖刻了。此时，若换作一般人，想必是尴
尬至极，但能言善辩的冯导却从容镇定，妙语逆挽：他随即
将自己和金鸡奖比作情侣关系，而情侣间又往往是正话反说
的。于是，自己此前所说也就随之而被“颠倒”了过来。你
看，这种“翻云覆雨”，既逻辑严密，又智慧幽默，引发笑
声自是情理之中。


